

Consejo Editorial

Editor

Dr. Carlos Magis Rodríguez

Coeditor

MSP Enrique Bravo García

Comité editorial

Dra. Guadalupe S. García de la Torre

Dra. Alejandra Moreno Altamirano

Dr. Carlos Pantoja Meléndez

Dra. Abril Violeta Muñoz Torres

Dra. Elvira Sandoval Bosch

Dr. Ariel Vilchis Reyes

ISSN: En trámite

Contenido

En portada	1
Editorial	2
Artículos originales	3
Epidemiología	13
Vacunómetro	16
Miradas	19
COVIDTrivia	23
Infografía	24
Noticias UNAM	25
Norma para autores	26
Respuesta COVIDTrivia	27
Directorio	28

Equipo Colaborador:

Iliana P. Cacique Barrón

Carmina Campos Muñoz

Daniel Cruz Martínez

Daniela Hernández Puente

Salif Luna Ávila

Luis Antonio M Ibarra

Erick Osorio López

Andrea Montserrat Muciño Jacobo

Vanessa Recillas Toledo

Oswaldo Tostado Islas

Esperando que avance el final de la pandemia

La pandemia en México ha regresado a niveles de control en todos sus indicadores y —como lo describimos en este número— ya se ha actualizado la recomendación del uso de cubrebocas por las autoridades de salud.

Tanto el uso de cubrebocas, como el resto de las medidas que se dispusieron para el control del SARS-CoV-2, han sido revisadas y modificadas. El aislamiento de los primeros meses del 2020 ha quedado prácticamente olvidado con el regreso a las actividades laborales o escolares. La distancia social se ha desdibujado en los espacios cerrados y, mantenerla en la vía pública, está condicionada a la forma de transporte que las personas utilicen. Continúan las disposiciones de limpieza de manos, pero cada vez cuesta más trabajo hacerlo. La mejoría de la ventilación y su monitoreo se realiza en pocos lugares. Por último, las respuestas biomédicas, como la vacunación y el tratamiento específico, han tenido desarrollos muy diferentes.

En vacunas se han alcanzado coberturas altas en algunos grupos de edad, mientras que en los niños no hemos avanzado. Varios sistemas de salud en el mundo están recomendando la cuarta dosis, universal o para grupos vulnerables, dependiendo de los diferentes ejercicios de costo-efectividad que los diferentes gobiernos han realizado. En México seguimos con el mismo modelo de vacunación en sitios especializados abiertos para los rezagados. Es posible que regresemos al modelo de vacunación en centros de salud, aprovechando de paso para fortalecer esa estrategia fundamental de la atención primaria, lo cual contribuya a la reconstrucción del programa de vacunación general que entró en crisis desde finales del 2019, debido a las restricciones de todo tipo para la población.

El otro componente de la respuesta biomédica, relativa a la atención con antivirales específicos, por problemas de abasto mundial, todavía no ha despegado para ser el instrumento que pueda ayudarnos a controlar definitivamente las 100 muertes diarias que todavía registramos.

Aún controlado, el COVID-19 será la quinta causa de muerte en el 2022. Esto sin tomar en cuenta el exceso de mortalidad que, como vimos en el artículo de la revista *The Lancet* mencionado en nuestra portada, coloca a México en niveles muy altos.

Como nos señalan los autores del artículo en este Boletín sobre los efectos de la pandemia, seguiremos necesitando de herramientas de la salud pública mexicana, como las encuestas nacionales de salud. La última de 2020 midió el impacto del COVID-19 en el primer año de la pandemia. Lo que anunciaban sus resultados pronosticaron el impacto desmedido que hemos visto en la mortalidad. Mientras esperamos los resultados de la Ensanut 2021, seguiremos en esta publicación el impacto que la pandemia y los avances en el sistema de salud tienen para alcanzar los niveles de salud que teníamos al inicio del 2019.

Carlos Magis Rodríguez

Editor

Boletín sobre COVID-19: Salud Pública y Epidemiología, Volumen 3, Número 26, marzo-abril 2022, es una publicación bimestral, editada por la Universidad Nacional Autónoma de México, Ciudad Universitaria, Delegación Coyoacán, C.P. 04510, Ciudad de México, a través del Departamento de Salud Pública de la Facultad de Medicina, Circuito Escolar s/n, Edificio "B" sexto piso, Ciudad Universitaria, Delegación Coyoacán, C.P. 04510, México D.F., teléfonos 55 5623 2300, ext. 32427, 45125. URL: <https://sites.google.com/view/saludpublica-unam-boletincovid/home/>, Correo: carlos.magis@facmed.unam.mx. Editor responsable: Carlos Magis Rodríguez. Certificado de Reserva de Derechos al uso Exclusivo del Título No. 04-2021-092011205600-203, otorgado por el Instituto Nacional del Derecho de Autor, ISSN: "en trámite". Responsable de la última actualización de este número: Enrique Bravo García, Departamento de Salud Pública de la Facultad de Medicina, Circuito Escolar s/n, Edificio "B" sexto piso, Ciudad Universitaria, Delegación Coyoacán, C.P. 04510, Ciudad de México. Fecha de la última modificación: febrero de 2022.

Las opiniones expresadas por los autores no necesariamente reflejan la postura del editor de la publicación ni de la UNAM. Se autoriza la reproducción total o parcial de los textos aquí publicados, siempre y cuando se cite la fuente completa y la dirección electrónica de la publicación.